

Département de l'Intérieur.

je faisais partir de Montréal en les accompagnant jusqu'à Ottawa, M^{me} Alph. Champoux avec quatre enfants, M. Hébert et sa femme, M. Fred Lacourse avec sa femme, cinq enfants et sa nièce, qui sont tous aujourd'hui fixés à Fannystelle.

Un grand nombre de Canadiens français des États-Unis sont venus prendre des terres au Manitoba; un M. Martineau et deux autres sont venus du Dakota se fixer à Sainte-Agathe; à Saint-Adolphe, où je suis dans le moment, Jules Chevalier avec sa femme et quatre enfants, A. Pilon avec sa femme et quatre enfants, Victor Côté avec sa femme et deux enfants; tous venus de Saint-Joe (Dakota-nord). Dans une nouvelle paroisse qui se forme entre Saint-Pierre et Saint-Jean-Baptiste, que nous appelons Sainte-Elizabeth, dix familles sont venues prendre des terres et ont commencé à labourer la prairie. Elles sont venues du Dakota le printemps dernier. Dans toutes les autres paroisses il est arrivé quelques familles, mais j'ai négligé de prendre leurs noms ou je les ai oubliés.

Voilà le résultat *in globa* de l'année courante et nos espérances pour le printemps prochain.

J'ai l'honneur d'être, monsieur,
Votre humble serviteur,

O. CORBEIL,
Prêtre.

(Lettre annexée au rapport de l'abbé Corbeil.)

M. L'ABBÉ.—C'est avec plaisir que nous vous adressons ce rapport de notre voyage au Manitoba.

Nous étions délégués par une trentaine de familles de Croghan (New-York), pour aller visiter des terres au Manitoba, et vous avez eu la bonté de nous procurer deux billets de faveur sur le chemin de fer C.P., de Prescott à Winnipeg. Nous vous en remercions.

Disons de suite que la Compagnie du chemin de fer du Pacifique Canadien favorise avec la plus grande bonne volonté possible notre travail du rapatriement et de la colonisation française au Manitoba. Nous avons eu dans le voyage toutes les commodités que nous pourrions désirer, et ces mêmes avantages sont accordés à tous les colons. Dans les chars, nous avons reçu des conducteurs tous les secours que nous avons demandés pour faire commodément le voyage. En général tous les officiers de la compagnie sont affables, courtois, et empressés à nous donner les renseignements demandés. C'était au moment de l'exposition provinciale et avant le commencement des récoltes.

Nous avons visité l'exposition, et jamais nous avons vu d'aussi beaux produits que ceux qui étaient exposés là, les échantillons de blé, d'avoine, d'orge et de pois ne pourraient pas être surpassés dans aucune exposition du Canada ou des États-Unis. C'est notre opinion qu'on ne saurait trouver même rien qui égalerait vos produits exposés. Les animaux que nous avons vus là sont les plus beaux types des meilleurs races que nous connaissions. Nous croyons que l'élevage des animaux au Manitoba donne aux cultivateurs encore plus de satisfaction que la culture, ce qui n'est pas peu dire; et ce qui nous a fait tirer cette conclusion que le Manitoba est le meilleur pays de l'Amérique du Nord pour faire la culture mixte.

Nous avons voulu ensuite visiter les terres à vendre et à louer. Nous avons commencé par la "Seigneurie". Cette immense étendue de terre appartient à l'archevêché de Saint-Boniface. Le sol est d'une richesse et d'une fertilité inépuisables; la terre est toute en prairie couverte d'un foin magnifique. Comme site, c'est l'endroit le plus avantageux du Manitoba. Ces terres se vendent à très bas prix et à des conditions exceptionnellement avantageuses. Nous conseillons surtout ces